



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 59
www.venceremos.cu

Viernes 20 de mayo de 2022
Año 64 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LIX. No. 43. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Meteoro 2022 sábado y domingo

El Ejercicio Popular Meteoro 2022, dedicado al aniversario 60 de la constitución de la Defensa Civil, y dirigido a puntualizar los planes de reducción de riesgo de desastres, enfrentar peligros de catástrofes de origen natural, tecnológico y sanitario, se desarrollará este sábado y domingo.

El sábado participarán los órganos de dirección y mando, se destinará a enfrentar la próxima temporada ciclónica, así como otros fenómenos hidrometeorológicos extremos: tormentas locales severas, tornados, intensas lluvias, fuertes vientos e inundaciones súbitas.

El domingo asistirán trabajadores, estudiantes y el pueblo en general, a actividades prácticas que reduzcan los riesgos y vulnerabilidades en las comunidades, entidades económicas y sociales, también en labores de saneamiento e higienización ambiental, contribuyendo a la solución de los problemas que afectan a nuestra población.

Estas prácticas cerrarán en la Universidad de Ciencias Médicas con un simulacro de salvamento, rescate y atención médica a víctimas de un supuesto sismo de gran intensidad en tiempos de pandemia.

El Meteoro fue antecedido por la Semana de Reducción de Riesgo de Desastres (del 16 al 20 de mayo), durante la cual se realizaron ejercicios prácticos de mitigación de daños y del impacto de peligros apreciados, jornada en la que intervinieron brigadas de la Empresa Eléctrica, las Comunicaciones, Comunales y de Salud Pública, y se ejecutaron tareas de poda de árboles, lucha antivectorial, saneamiento e higienización ambiental.



El ejercicio incluye acciones de salvamento. Foto: Rodny ALCOLEA.

Vacunas antiCOVID-19

Refuerzo para mayores de cincuenta años

La segunda dosis de refuerzo de la vacuna contra la COVID-19 comenzará a aplicarse la próxima semana en Guantánamo a la población mayor de 50 años y los grupos de riesgo, incluidos trabajadores de la Salud, Educación y Turismo.

Miralys Rodríguez García, coordinadora de la vacunación antiCOVID-19 en la provincia, precisó que para los mayores de 50, la inmunización comenzará por los municipios de Guantánamo y seguidamente Baracoa, los primeros en aplicar el primer refuerzo a la población general.

El inmunógeno se aplicará a las personas que se hayan inyectado el primer refuerzo hace cinco meses, o sean convalecientes del nuevo coronavirus por más de seis, y que tengan un estado de salud estable y las enfermedades crónicas compensadas.

Actualmente, explicó la licenciada en Enfermería, se preparan, organizan y certifican los sitios vacunales, que serán informados oportunamente en las Áreas de Salud, donde en estos momentos se aplican otros refuerzos,



Los cincuentenarios que cumplan los requisitos recibirán la segunda dosis de refuerzo inmunizante.

así como los esquemas completos básicos de vacunas.

Tras dos semanas de vacunación en las escuelas, 29 mil 466 adolescentes de 12 a 18 años, de un universo superior a los 32 mil, se inyectaron la primera dosis de refuerzo con Soberana Plus, un proceso que debe continuar en los policlínicos, coordinado con los centros educativos.

Mientras, se mantiene la protección con la primera dosis de refuerzo a las personas mayores de 19 años, la cual se ha inoculado a 298 mil 532 guantanameros, de los más de 408 mil que completaron su esquema básico de vacunación de tres dosis, o una en el caso de los convalecientes.

La proyección, confirma la Máster en Ciencias, es ampliar la protección a toda la población con dosis de refuerzo de cualesquiera de las vacunas producidas en el país, para incrementar la respuesta inmune de las personas ante la posible aparición de nuevas variantes del SARS CoV-2.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Foto: Leonel ESCALONA F.

El pago del mes de mayo, correspondiente a Asistencia Social en el municipio de Guantánamo, según el cronograma, debió comenzar el 27 de abril, pero las nóminas no fueron entregadas a tiempo por el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), afirma Juan Ruperto Pérez Pérez, director general de la Empresa de Correos.

Esclarece que el procedimiento establecido para esos servicios, la entidad que dirige no lo puede violar, porque el pago a la Asistencia Social es una prestación a terceros que brinda Correos de Cuba, en este caso, al MTSS, y para ese trámite las direcciones municipales de Trabajo solicitan a Finanzas y Precios el monto a pagar cada mes, y tras ser asignado, se deposita en la cuenta



Respuesta al LECTOR

de Operaciones de Correos, y luego es distribuido por Trasval a los diferentes centros de pago.

Además, enfatiza en que las nóminas de pago a la Asistencia Social deben ser entregadas impresas y en soporte digital, para ser firmadas por los asistenciados al momento del cobro, como constancia del uso del efectivo asignado en las conciliaciones entre Correos y el citado MTSS. Luego el cronograma de la fecha de pago es diseñado y aprobado a nivel nacional, y se modifica excepcionalmente, por decisión del Ministerio a

esa instancia.

Por tanto, las demoras en la entrega de las nóminas y el efectivo a los centros de pago en las oficinas de Correos fueron las causas que generaron la insatisfacción en la prestación del servicio, tramitada en **Instantáneas**, por Osmel Eniel Romero Lescaille, de Donato Mármol 2088 A entre 1 y 2 Este, en San Justo.

Finalmente, él y el resto de los asistenciados recibieron el pago de su chequera en la oficina adscrita, sita en la avenida Che Guevara, perteneciente a la de Correos Guantánamo 4, que abarca el área de San Justo y el reparto Obrero, en la ciudad del Guaso.



Contigo



• A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola amigos de **Contigo!** Integrantes del Club mariano del Instituto Preuniversitario Enrique Soto Gómez, de la ciudad de Guantánamo, solicitan detalles interesantes y curiosas facetas sobre la vida de José Julián Martí Pérez, a propósito de conmemorarse 127 años de su desaparición física, este 19 de mayo.

Contigo los complace y comparte detalles poco difundidos sobre nuestro Héroe Nacional, que van más allá del escritor o poeta y los acercan al hombre extraordinario, visionario y sencillo que fue. ¡Que lo disfruten!

Se identificó con diversos nombres a lo largo de su vida

El más universal de los cubanos se vio obligado a utilizar seudónimos y a identificarse con parte de su nombre, debido a la persecución política. Con Anáhuac firmó el diploma para señalamiento del Grado 3 de masonería en 1871; tomó este nombre en honor al valle azteca.

Se inscribió como J. M. Pérez en el registro del Hotel Iturbe a su llegada a México, por la necesidad de no exhibir su nombre, para entonces demasiado conocido.

Se nombró Orestes, el 10 de agosto de 1875, para publicar un artículo en la Revista Universal de México.

Fue Julián Pérez para huir clandestinamente desde Veracruz hacia La Habana en 1877.

Martí y la pintura

Tenía inclinación por la pintura. Realizaba dibujos y bocetos en sus cuadernos, y llegó a matricular en la Academia de pintura y dibujo San Alejandro.

Gustaba de pintar pequeños dibujos de vasijas, piezas precolombinas. En los bocetos reflejó el modo de verse a sí mismo, y todo aquello que no alcanzaba a decir con palabras.

Conoció diversos idiomas

Nuestro Héroe Nacional era políglota (ver artículo La Ilíada de Homero). Además del español, escribía en inglés y francés. Estudió griego y latín en la Universidad de Zaragoza.

Padeció enfermedades durante toda su vida

En los 42 años que vivió, padeció de múltiples enfermedades. El trabajo forzado en las canteras de San Lázaro le provocó lesiones en los tobillos y la cintura por el roce del grillete, estas afectaron su caminar y le generaron dolores para toda la vida.

Desde muy joven sufrió de lesiones en su piel y de un sarcocele (tumor de testículo, de tipo quístico), debido al roce constante que le provocó la cadena en el presidio, del cual fue operado en cuatro ocasiones por el Dr. Francisco Montes de Oca, quien le realizó, en la última operación, una excéresis total del testículo, extirpando el tumor.

Fue diagnosticado con sarcoidosis a los 23 años, eso le provocó otras afecciones del tracto digestivo, respiratorio y cardiovascular.

Debido a su incesante labor como orador, padeció de laringitis aguda, y en más de una ocasión los médicos le recomendaron reposo absoluto de voz, pero era mayor su inquietud y hacía poco caso de los consejos médicos.

Inspiró sus ideales a su hijo José Francisco Martí y Zayas-Bazán

Once años y dos meses fue el tiempo que Martí y su hijo permanecieron juntos, debido a su entrega a la causa libertadora. Para él escribió *Ismaelillo*, y se lo dedicó como muestra de su amor infinito.

Al recibir la noticia de la muerte de su padre en Dos Ríos, Pepito, como lo llamaban cariñosamente, tenía 16 años. Tomó la decisión de incorporarse a la lucha independentista tan pronto supo la fatídica noticia. Se sumó a una expedición libertadora para permanecer en la patria y continuar desde su esfuerzo personal, la obra imperecedera de su padre.

Por su valiente actuación en la toma de Las Tunas, en la unidad de artillería, fue ascendido al grado de capitán. Durante la República continuó en la carrera militar y llegó a ser Jefe del Ejército, y luego ocupó la Secretaría de Guerra y Marina desde 1917 hasta 1921.

Concluye el 31 de mayo inspección de riquimbilis

La Dirección provincial de Transporte informa a los propietarios de vehículos armados por partes y piezas, popularmente conocidos como "riquimbilis", que hasta el 31 de mayo se están inspeccionando esos equipos en la planta de revisión técnica ("Somatón"), de la ciudad de Guantánamo.

La nota dada a conocer por Eugenio Maceo Gaínza, director técnico de la



referida entidad provincial, precisa que quienes se inscribieron en la última inspección, también pueden concurrir al "Somatón" a examinar sus equipos, donde serán atendidos también los propietarios oriundos de Yateras, Niceto Pérez, El Salvador y Caimanera.

El resto de los municipios deberá esperar nuevo aviso de la Dirección provincial del Transporte.

Atención oportuna del cáncer de tiroides: garantía de cura

• Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ

"El cáncer de tiroides tiene cura, siempre y cuando se diagnostique y trate de forma oportuna", con esa afirmación inició el diálogo con **Venceremos** el doctor Karel Mena Bouza, especialista en Endocrinología, del Hospital General Agostinho Neto, de esta ciudad.

Al decir del también Máster en Urgencias Médicas y especialista en Medicina General Integral, es importante que el paciente acuda a todas las consultas de seguimiento, tras tratamiento o cirugía, pues aunque la mayoría responde positivamente a los diferentes protocolos médicos que se aplican en cada caso -la supervivencia de ese tipo de cáncer es superior al 90 por ciento-, sin embargo, puede darse el caso de recurrencia o propagación de la enfermedad".

Los trastornos en la tiroides ocurren cuando dicha glándula (pequeña en forma de mariposa ubicada en la parte delantera del cuello, justo arriba de la clavícula) presenta dificultad en su funcionamiento y/o estructura, es decir, la persona no produce la

cantidad adecuada de hormona tiroidea o se desarrolla un crecimiento anormal de ese órgano dando lugar a un nódulo, quistes, bocio..., y como consecuencia se afectan las funciones corporales y la regulación del metabolismo.

Mena Bouza argumentó que existen tres tipos principales de trastornos de ese órgano: hipotiroidismo (tiroides hipoactiva), hipertiroidismo (hiperactiva) y el cáncer de esa glándula, y que "en infinidad de casos son nódulos benignos y no afectan la función de dicha glándula. Se observa con mayor frecuencia en mujeres", detalló.

Entre los síntomas del hipotiroidismo -refirió- están la depresión, la fatiga,

la caída del cabello, la pérdida de la memoria, la piel extremadamente seca, la sensación de frío, el estreñimiento y el colesterol elevado; mientras que el hipertiroidismo ocasiona excitación, inquietud, temblores, pérdida de peso, sudoración, intolerancia al calor, trastornos del sueño y bocio, entre otros.

Sobre los factores de riesgo del cáncer de tiroides señaló que entre las causas se enumeran las debidas a afecciones hereditarias, la edad, el sexo; medioambientales, accidentes en plantas energéticas... La radiación por el abuso de rayos X desde edades tempranas de la vida; el sobrepeso y la obesidad; los malos hábitos alimenticios

(ingesta baja o alta de yodo en la dieta, abuso de alimentos azucarados y con almidón); el estrés, los hábitos tóxicos... son riesgos que pueden minimizarse con el autocuidado y mejores estilos de vida", enfatizó el endocrino.

Ante la molestia en la región anterior del cuello, entre otros de los síntomas antes mencionados, el doctor orientó acudir de inmediato al médico de la familia, quien luego remitirá al paciente con el clínico y el endocrino del Área de Salud para, a partir del examen físico, se indiquen los sucesivos estudios y tratamientos con medicamentos, terapia con yodo radiactivo..., y cirugía de ese órgano, en el caso que lo requiera.

Aconseja a las personas que disminuyan el consumo de sal, alcohol, cigarro, café; se alimenten lo más sano posible, busquen la manera de eliminar el estrés con la actividad física sistemática o propiciar momentos de entretenimiento para -afirmó- "garantizar un adecuado funcionamiento de ese pequeño órgano vital para alcanzar bienestar general, buen estado de ánimo y mejor calidad de vida".



El bocio es un síntoma del hipertiroidismo, y se manifiesta con un crecimiento anormal de la glándula tiroides.



Por la vida

Salud

Para vernos mejor

● La doctora Teresita de Jesús Méndez, especialista del Instituto Cubano de Oftalmología Ramón Pando Ferrer, alerta sobre las consecuencias de la sobreexposición a las pantallas

● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Foto: Leonel ESCALONA FURONES

“Lo más importante, insisto, es que la familia regule las horas pantallas en los niños según sus edades..., algo que no se está logrando, me atrevería a asegurar que, ni siquiera, entre nuestros propios hijos”, asegura la Máster en Ciencias Teresita de Jesús Méndez, y sabe que “toca” un tema sensible.

“Pero necesario”, me dirá más tarde, en un espacio entre conferencias durante el Primer Congreso Itinerante de Oftalmología, que desarrolló recientemente su edición guantanamera, con la presencia de especialistas y residentes de esa rama médica.

Sus décadas de experiencia como oftalmóloga pediatra en el Instituto Cubano de Oftalmología Ramón Pando Ferrer, su trabajo en la sociedad cubana de esa especialidad y sus méritos docentes avalan sus palabras.

Hay, también, estudios que la respaldan. “Se sabe, me dice, que hay un incremento de la prevalencia de la miopía a nivel mundial, y se pronostica que, en menos de 30 años, el 52 por ciento de los niños y jóvenes la padecerán. Eso es muy alarmante”.

¿Cuál es la experiencia de Cuba? ¿Ya hay manifestaciones de esa tendencia, desde sus experiencias en consulta?

Es similar al mundo. También tuvimos pandemia, y las pantallas fueron un medio para mantener a nuestros chicos en la casa, sin exponerse al virus.

Ese incremento de los niños miopes, y la tendencia a que empeoren quienes ya la padecen es evidente en nuestras consultas. Una colega, la doctora Lucy Pons, de hecho, está haciendo un estudio sobre la progresión de la miopía en edad escolar que lo demuestra.

A estas alturas, ¿hay remedio?

Es el tema. Las causas de la miopía son multifactoriales. Uno de esos factores es hereditario: si uno o los dos padres la padecen, son muchas más las probabilidades de tener un hijo con esa enfermedad. Eso no lo podemos cambiar.

Pero la causa más preocupante, a la que se le está prestando una especial atención, es la ambiental. Con los años, los niños juegan menos al aire libre, y dedican mucho menos tiempo a practicar deportes o a los ejercicios físicos, aunque lo recomendable es que pasen, al menos



una hora al día en esas actividades que no requieren de fijación visual.

Esta última, sí podemos modificarla.

Una recomendación que va más allá de la oftalmología...

Ciertamente. No solo por la visión. Dedicar mucho tiempo a las pantallas lleva al sedentarismo, puede ser una de las causas de la obesidad, pero además está demostrado que limita la comunicación con otros niños y sus propios familiares; provoca trastornos del sueño, cognitivos...

Cuando habla de horas pantalla, ¿A qué se refiere específicamente?

Las horas pantalla son sumatorias, y todo cuenta. Por ejemplo, si usted pasa una hora en el televisor, dos horas con videojuegos en la computadora, una en el celular y otra leyendo, estamos hablando de cinco horas pantalla.

En el caso de un niño en edad escolar, hay que sumarle el hecho de que pasa, en dependencia de su grado de enseñanza, de cinco a ocho horas leyendo, escribiendo. Es demasiado.

Por eso, repito, lo importante es que la familia sea consciente de ello y regule el tiempo de sus hijos frente a todos esos medios. Lo recomendado es que de cero a dos años, los



“Se sabe que dos de cada tres fracasos escolares son imputables a un déficit visual”, alerta la doctora De Jesús Méndez.

pequeños no vean televisor, celulares..., a partir de esa edad y hasta los cinco, solo una hora, y a partir de los cinco, dos. Algo que casi nunca se cumple.

Esa es la principal recomendación, ¿pero hay otras maneras de reducir el daño de las pantallas a la visión?

Debe disminuirse el brillo de las pantallas y los filtros azules, que son muy dañinos al ojo. Los equipos más modernos, por ejemplo, vienen con luz azul ultrarreducida, con mayor estabilidad, que son mejores para la visión.

También hay ejercicios para descansar la vista. Como, por ejemplo, cuando estamos frente a la computadora, durante unos segundos, descansar la vista mirando a lo lejos. Es sencillo, pero efectivo.

¿Cuánto implica esta realidad, que haya más niños y jóvenes miopes? ¿Qué una enfermedad que puede ser progresiva aparezca a edades tempranas?

Un paciente menor de ocho años que se diagnostica precozmente y tiene corrección óptica (espejuelos o lentes), o se somete a rehabilitación visual si con el tratamiento anterior no alcanza la visión óptima; no debería tener limitación de agudeza visual en el futuro que afecte su desempeño.

Cuando no se identifica ni se trata, entonces es un problema. La Organización Mundial de la Salud, de hecho, alertó que los defectos no corregidos son la primera causa de deterioro visual.

No tratar esos problemas incrementa la prevalencia de la ambliopía, que es cuando una persona, ni siquiera usando espejuelos o lentes, alcanza el máximo de agudeza visual.

Se sabe que dos de cada tres fracasos escolares son imputables a un déficit visual. También, miopías elevadas, incluso, moderadas, pueden desencadenar desprendimientos de retina, desgarros periféricos, alteraciones a nivel de la mácula, entre otras alteraciones.

Debido a eso, en el Grupo nacional de puericultura y oftalmología tenemos una recomendación de realizar chequeos a los niños desde que nacen hasta los cinco años, una edad que debemos ampliar, pues la miopía aparece a partir de los cuatro. El diagnóstico y tratamiento temprano es vital.

¿Qué síntomas pueden alertar sobre la presencia de miopía?

Dificultad para ver el televisor, el Tablet... Cuando el niño entrecierra los ojos para poder escribir o leer. Esos son los síntomas de alarma más frecuentes.



Instantáneas

Yunior García Elizástigui, de Pintó entre 7 y 8 Este, en la barriada de San Justo, interesado en gestionar la solicitud de su Camé de Identidad, se queja porque uno de los números telefónicos destinados para ese fin, 2132 3127, timbra sin cesar, y no recibe respuesta, según dice, de la oficina de trámites, pues por el momento esa diligencia no se efectúa de forma presencial... **Alguna alternativa habrá que buscar para facilitarle a los consumidores de las nueve unidades de víveres acogidas a la bodega 01-109 La Mañana, sita en Aguilera y 8 Este, adquirir el combustible doméstico, sin tantos contratiempos: unos porque tienen que recorrer larga distancia y, al llegar, se retiran con las manos vacías, mientras otros refieren la excesiva aglomeración de personas cada vez que se distribuye el keroseno y el alcohol. A ello se suman las fallas en el mecanismo de aviso a la población...**

La guantanamera Roxana Almaguer Caballero, de la barriada de San Justo, plantea que el emblemático Plan Jaba se ha transformado en algo controvertido y discordante, caldo de cultivo para discusiones sin sentido en cualquier bodega, como en esa misma unidad de Aguilera y 8 Este, al punto de que muchos se cuestionan si es efectivo y si todavía está en vigor. Critica, además, la falta de análisis y trabajo serio cuando se sabe que continúan con el uso de esa prerrogativa núcleos familiares donde ya no hay trabajadores, o cuando alguien que sí tiene ese derecho, en lugar de ir a comprar solamente con su libreta, irrespetuosamente trae más de una. El asunto en cuestión tendrá orden cuando se reconozca y respete esa ayuda tan demandada por quienes la necesitan y que, salvo por la irreverencia de algunos, nunca ha sido anulada... **En esta etapa del año que transcurre, históricamente, es el momento más peligroso para la reproducción del Aedes aegypti, porque es cuando se acrecientan los factores que propician los focos de ese vector, advierte la ex operaria de la Campaña Antivectorial Mayra Sánchez Vega, y le preocupa que el vertimiento de residuales líquidos y sólidos en numerosos sitios de la urbe del Guaso puede generar mayor presencia del patirraya'o. Y pone como ejemplo el sótano de algunos edificios en el reparto Caribe que están inundados de aguas albañales y, en consecuencia, la nube de mosquitos es inaguantable...** La avenida Che Guevara en la noche se convierte en tierra de nadie, y los vecinos que viven cerca sufren los escándalos públicos y las obscenidades, como por ejemplo, personas orinando en plena vía. Es fundamental, dicen algunos, la educación que nace en la casa, pero no se puede tener el pensamiento pueril de que eso lo va a resolver todo, hay ordenanzas que tienen que ser cumplidas y reprimir a esos infractores, no solo a los que dañan la propiedad común... **Trabajadores por cuenta propia que adquieren balitas en el punto de gas licuado sito en 1 Oeste entre 5 y 6 Sur se quejan de irregularidades en la venta del producto a ellos. Citan como ejemplo lo ocurrido el 21 de abril último cuando quedaron 50 balitas para despacharles a los cuenta-propistas en horas de la tarde, y llegado el momento solo les vendieron 35. Aseguran, además, que con frecuencia se suceden situaciones como esa...** Fidel Padilla Herrera, Vecino de Emilio Giró No. 503 entre Máximo Gómez y Luz caballero está muy preocupado con la tupición de los tragantes de la ciudad de Guantánamo, porque hace mucho tiempo no se limpian, además se avecina una temporada ciclónica con pronóstico de ser muy activa. Es ahora -enfatisa- el momento para que todos los factores involucrados adopten las medidas pertinentes para evitar las afectaciones que traería consigo el no actuar oportunamente... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

Reducir riesgos y desastres

● Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA

Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

Con un ejercicio de simulación de incendio de gran intensidad, extinción y evacuación de residentes en el edificio de 12 plantas del reparto Caribe, de esta ciudad, inició desde el lunes en Guantánamo la Semana de Reducción de Riesgos de Desastres y Prevención de Incendios, previa al Ejercicio Popular Meteoro 2022 este fin de semana.

La realización de acciones prácticas de preparación para reducir los riesgos de ocurrencia de hechos similares, y mitigar los posibles daños que se produzcan caracteriza la semana, destacó el teniente coronel Alexander Vázquez de Dios, jefe del órgano de la Defensa Civil de la Región Militar Guantánamo.

En las actividades prácticas de mitigación de daños y

el impacto de los peligros apreciados, intervinieron brigadas de la Empresa Eléctrica, las Comunicaciones, Comunes y de Salud Pública, y se emprendieron acciones asociadas a la poda de árboles, lucha antivectorial, saneamiento e higienización ambiental, precisó.

Junto a talleres de preparación del personal especializado durante las acciones que concluyen hoy, se hizo hincapié en la solución de planteamientos históricos de la población como la poda de árboles de cara a una próxima temporada ciclónica, que se anuncia activa.

El rápido progreso de las operaciones incluyó un llamamiento al Ejercicio Meteoro 2022, que se desarrollará a partir de mañana sábado 21 y domingo 22 del mes en curso, y puntualizará los planes de reducción de riesgo de desastres para enfrentar peligros de catástrofes de origen natural, tecnológico y sanitario, en el contexto epidemiológico actual.



La simulada evacuación desde el cuarto nivel hacia arriba, en el edificio de 12 plantas, del reparto Caribe, empleó personal especializado de bomberos con carros escaleras.



Rescatistas de los bomberos y la Cruz Roja en acción.



Aplicación de los primeros auxilios a un necesitado durante el rescate simulado desde los pisos superiores.



El ejercicio simuló un incendio de grandes proporciones en el tercer nivel del edificio. Participaron, junto a los especialistas, residentes en el inmueble.



Se combinaron la extinción, el rescate y la atención a las víctimas. Lo más importante es prevenir para mitigar los daños.



Conduciendo con cuidado a una supuesta víctima durante la evacuación.

Una vivienda para Claribel

● La provincia debe agilizar los procesos de la política demográfica que beneficia a madres con más de tres hijos, si lo que se pretende es estimular la fecundidad y aumentar la natalidad de manera urgente

● **Rosalba CASTILLO DIMOT**
Fotos: **Leonel ESCALONA FURONES**

En Cuba desde el 2019, a pesar de las complejidades económicas que atraviesa el país, se intensifica la política demográfica del Estado y el Gobierno, con el fin de beneficiar con viviendas a las madres (o tutores) con tres o más hijos menores de 17 años de edad.

Una de las estrategias ha sido mejorar el fondo habitacional de esas personas vulnerables, y así estimular la fecundidad de manera urgente y aumentar el número poblacional, afectado por la disminución de la natalidad.

Guantánamo, en tres años, ha beneficiado a 510 mujeres con las características que exige la política, y mantiene un acumulado hasta la fecha de más de tres mil madres identificadas, en espera de la protección que brinda el Estado a las cubanas en esa situación.

Aunque la más oriental de las provincias mantiene índices favorables de envejecimiento poblacional (es la segunda menos envejecida del país y entre las de mayor natalidad), ello no garantiza el crecimiento poblacional, condicionado por el hecho de que cada mujer llegue a tener dos hijos como mínimo, explicó Fredy Guzmán Lopeztegui, jefe del Departamento de Demografía, Censo y Encuesta de la Oficina Nacional de Estadística e Información en el territorio.

Por tal motivo es importante impulsar la política demográfica y tramitar el mayor número de casos posibles (madres con tres hijos o más) para estimular los nacimientos, algo en lo que insiste Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, con el fin de enfrentar uno de los más complejos retos de la nación: el envejecimiento de los cubanos.

Realidades

Claribel Guará Estévez no logra disimular la alegría y la sorpresa de tener por primera vez una casa propia. Hace más de una semana que se la entregaron: "Ahora tengo un hogar confortable con tres cuartos, cocina y baño enchapado, dos patios y cisterna".

La madre, ama de casa de 36 años y con 10 hijos, de ellos cinco menores de edad, comenta que la vivienda situada en la zona norte de la ciudad, se la compró el Estado cubano, y si bien agradece poder vivir alejada de las condiciones precarias y de hacinamiento en que lo hacía hasta hace poco tiempo.

"Tuve que esperar bastante para tener mi hogar, la Federación de Mujeres Cubanas, el delegado de la comunidad y el Gobierno hace rato conocían de mi caso. Pero la realidad es que existe una larga lista de madres necesitadas como yo, y, por el momento la demanda supera las posibilidades de oferta de la provincia", reconoce.

"Lo más importante es que ya tengo mi casa. Fue el regalo por el Día de las Madres", apunta contenta Claribel.

Daimé Wentt Cabrera, responsable de tres niños varones de 11, siete y seis años de edad, también necesita una vivienda o terreno para construir, pero no ha corrido con la misma suerte que Claribel. Desde 2016 viene solicitando algún espacio, pero hasta la actualidad está en la lista de espera.

Profesora de Matemáticas, con más de 10 años en la secundaria Prudencio Martínez, dice que tiene hasta un expediente abierto en la Dirección provincial de Planificación Física, pero su caso aún no se ha resuelto.

"Tuve que alquilarme -confiesa la joven de 34 años- y lo peor es que pronto tendré que dejar de vivir en la renta, pues la dueña me dio el último aviso".

Lo que dice la política

Controlar los indicadores demográficos es un aspecto vital para planificar la agenda de desarrollo de un país. De ahí que Cuba brinde especial atención al marcado envejecimiento poblacional, que aunque constituye expresión de la elevada esperanza de vida de los cubanos, constituye a la vez una variable desfavorable por los bajos índices de natalidad.

Entre las medidas para estimular los nacimientos está la



Claribel Guará en su nuevo hogar con parte de su familia.

compra de casas y la asignación de viviendas y recursos financieros para la construcción, rehabilitación, ampliación y remodelación de domicilios, así como brindar atención a las parejas jóvenes con uno o más pequeños, que presenten problemas habitacionales.

Dayamí Soria Latamblé, subdirectora de Control de Fondo y Mobiliario en la Dirección provincial de Vivienda en Guantánamo, explica que desde el 2019 se han destinado más de 11 millones de pesos para la política demográfica, y se han terminado 361 casas.

Según la subdirectora, los levantamientos subrayan a Baracoa, Guantánamo y El Salvador con las más altas cifras de casos, sin embargo podrían ser más, ya que los números se actualizan diariamente, apunta.

No todas las viviendas necesitan acciones constructivas, aclara Soria Latamblé, quien informa que en este

año se han comprado ocho viviendas y se terminaron 18, de un plan de 240. Afirma que el principal retraso para la construcción de las casas ha sido el déficit de recursos de producción nacional como el acero y el cemento.

Debido a la escasez de materia prima se adoptaron nuevas normas como el acuerdo 9009 del Consejo de Ministros, del 20 de mayo del 2021, que permite la compraventa de una vivienda con un costo de hasta los 300 mil pesos cubanos, siempre y cuando sea más rentable que construirla.

Dayamí Soria aclara que no es la Dirección de Vivienda quien autoriza las acciones constructivas y la entrega de casas, la máxima responsabilidad recae en los Consejos de la Administración Municipal.

Por su parte, Rafaela Mulgado Blanco, especialista Territorial de política del Consejo de la Administración Municipal en el Departamento de Inversiones, explica que la Dirección municipal de Salud en conjunto con el Ministerio de Trabajo y los delegados de circunscripción identifican a las mujeres con esas características, para así actualizar mensualmente la base de datos.

La especialista dice que la selección para recibir los beneficios se realiza por orden de prioridad, en dependencia de las necesidades de las madres. Primero están los niños con enfermedades críticas o necesidades especiales.

A todas las mujeres, añade Mulgado Blanco, se les da atención priorizada a través de los trabajadores sociales y los Consultorios del Médico de la Familia, mientras llegan las respuestas de sus solicitudes.

La funcionaria del Gobierno reconoce que ante el número creciente de las solicitudes y casos de madres con situaciones de vulnerabilidad, la respuesta ha sido insuficiente, pero con el programa de la atención a las comunidades esas mujeres tienen prioridad.

El hecho es que el programa en Guantánamo avanza con lentitud, y en ello pesan mucho las dificultades económicas existentes en la actualidad, pero también falta prever alternativas más viables (por ejemplo la adaptación de locales en desuso) para dar solución a una problemática que no solo afecta a la madres, sino también a los hijos.

Ciertamente muchos aspectos de índole económico, social y personal influyen en la decisión de procrear una nueva vida, pero urge una respuesta más rápida e integrada de los organismos responsables de estimular los deseos de quienes apuestan por la multiplicidad familiar.



La profesora Daimé Wentt, desde el 2016 solicitó un terreno o una vivienda para ella y sus tres niños.

Llegan las brisas literarias



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



• Foto: D. M. T.

La XXX Feria del Libro, uno de los eventos de mayor envergadura en la provincia para promover la lectura y la obra de los escritores locales, nacionales y foráneos tendrá como escenario las calles e instituciones culturales del territorio, del 26 al 29 de mayo próximos, con un nutrido plan de actividades presenciales y virtuales.

De acuerdo con fuentes del Centro provincial del Libro, el programa incluirá presentaciones y venta de textos, espacios de intercambio con los lectores, actuaciones de grupos de música, danza y teatro, entre otras propuestas, que tendrán lugar desde las 8:00 de la mañana hasta la tarde-noche.

La Feria, igualmente servirá para agasajar a los literatos Luis Figueras, Rissel Parra y Sobidelia Iglesias por sus aportes a las letras guantanameras y a favor del crecimiento espiritual del pueblo.

Como invitados especiales se anuncia el crítico Omar Valiño, quien estará dialogando con artistas escénicos del Alto Oriente cubano sobre la creación teatral y danzaría



La editorial El Mar y la Montaña propondrá más de una decena de nuevos libros.

en la actualidad, los retos y perspectivas. Asimismo, una representación de diversas editoriales del país estará todos los días, a las 11:00 am, en el parque José Martí, para socializar los más recientes manuscritos que se comercializarán durante la fiesta del libro y la lectura.

Tal cual se ha realizado en otras ediciones, la sede de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) acogerá el apartado teórico del evento. Esta vez, la cita será a las 10:00 de la mañana para conversar sobre la obra de la poetisa Carilda Oliver Labra, a 100 años de su natalicio; la

poética del Indio Naborí y la décima contemporánea, así como la impronta de Nicolás Guillén en la cultura nacional y el aniversario 60 de la revista cultural *La Gaceta*.

Vale resaltar en el programa artístico-literario la realización del gustado espacio *El ciruelo rojo*, en la sede de la Asociación Hermanos Saíz, donde desde el diálogo íntimo y sincero con el público, conoceremos más de cerca el acto escritural, a través del testimonio de los autores Daniel Cruz, Raúl Leyva, Geovanis Manso y Reineris Betancourt.

Como es costumbre, la Feria llegará a todas las capitales de los municipios guantanameros, además se realizarán extensiones a comunidades fuera de la ciudad e instituciones militares, donde se compartirán y venderán ejemplares de los más de un centenar de títulos que garantizó el Instituto Cubano del Libro para este evento efectuado por última vez en 2020, pues la pandemia de la COVID-19 impidió realizarlo en 2021.

El cine Huambo exhibe películas ganadoras de los Premios Oscar

• Foto: Cortesía de Cine

El espacio semanal Cinemateca, que acoge cada lunes a las 5:00 de la tarde el bar La esquina del cine Huambo, de Guantánamo, propone hasta el 30 de mayo un nuevo ciclo de películas, dedicado especialmente a los filmes ganadores de los Premios Oscar 2022.

Según nota publicada en el perfil institucional de Facebook del Centro provincial de Cine, la muestra empezó desde el pasado 2 de mayo con el largometraje *Coda: Los sonidos del silencio*, una coproducción entre Estados Unidos, Francia y Canadá, dirigida por Sian Heder. Ese filme recibió el Oscar a la mejor película, guion adaptado y actor secundario en la 94 edición de los premios, celebrados el pasado 27 de marzo.

Igualmente, se exhibió *El poder del perro*, producción australiana reconocida por su excelente dirección y *El método Williams*, que hizo a Will Smith sobresalir como mejor actor.

Para los próximos días está prevista la presentación de la película británica *Belfast*, el 23 de mayo, y la norteamericana *Dune*, el 30, con lo que suman cinco los audiovisuales seleccionados exclusivamente para acercar al público a dichas propuestas, y motivarlos a indagar, e incluso, cuestionar los valores que hicieron a esas creaciones cinematográficas merecedoras de

uno de los más importantes galardones del séptimo arte.

A propósito de los filmes que faltan por proyectar, el Centro de Cine compartió algunos datos de interés. En el caso de *Belfast*, que fue premiado por su guion original, aborda la vida del joven Buddy, ambientada en los tumultos de la Irlanda del Norte de finales de los años 60, en un paisaje de lucha obrera, cambios culturales radicales y violencia sectaria.

Por su parte *Dune*, que conquistó los Oscar por la mejor banda sonora, montaje, fotografía, producción, sonido y efectos visuales, se centra en un mundo de ciencia ficción llamado Arrakis, el planeta más importante del universo, a cuyo alrededor se gesta una gigantesca lucha por el poder que culmina en la guerra interestelar.



Para los próximos días se anuncia *Belfast*, el 23 de mayo, y la norteamericana *Dune*, el 30.

Un festival para aficionados a la música



Para promover e incentivar la creación e interpretación musical en el municipio de Guantánamo, a partir del quehacer del movimiento de artistas aficionados, desde el 18 y hasta el 22 de mayo tiene lugar en el Guaso el evento Julio Lobo del Valle *in memoriam*, en su XXII edición.

Auspiciado por la Dirección municipal de Cultura y el Centro provincial de Casas de Cultura, el encuentro contempla presentaciones artísticas, conversatorios, intercambios de experiencia y concursos en comunidades e instituciones locales, entre ellas, la Casa Rubén López Sabariego y la de la Trova Benito Odio.

Entre las actividades organizadas para esos días vale resaltar el espacio del viernes 20, a las 4:00 pm, en la Casa de Cultura, donde bajo el nombre de *Un bolero más*, se debatirá sobre esa sonoridad y la importancia de preservar el acompañamiento instrumental durante la interpretación del mismo.

También se realizarán extensiones a centros penitenciarios, actuación de grupos y peñas defensores de géneros como el changüí y la rumba, y no faltará el apartado teórico, en el que los instructores mostrarán los resultados de su trabajo investigativo y práctico en vínculo constante con distintos grupos etarios.

Previsto como un espacio para estimular a los instructores de música y reconocer las Unidades Artísticas destacadas, el Julio Lobo rinde tributo este año al aniversario 15 de la Casa del Changüí Chito Latamblé; los 75 del profesor Ángel Savón; los 45 años del instructor de arte Nelson García Digournay, y los 40 de labor del maestro de generaciones de artistas Enrique Sánchez Mazán.

Cartelera

¿A dónde VAMOS?

Centro provincial de Casa de Cultura
20 y 21: T/D: Jornada de Diversidad Cultural y del aficionado.

El Garaje

21, 9:00 am: Taller de creación audiovisual para niños y adolescentes, bajo el auspicio del proyecto Cámara Chica.

Centro Cultural Cine Huambo

20, 4:00 pm: Espacio dedicado al bolero y al *feeling*. Actuación de la solista Paula Villalón. 21, 11:00 pm: *Noche de variedades*, con el animador Rafael Yera. 22, 11:00 pm: *Sonando*. Presentación de la Compañía de modas y variedades *Tendencia*. Concurso de canto *Oye mi voz*.

Casa de la Trova Benito Odio

21, 10:00 am: *Entre cuerdas y letras*, a cargo del trovador Claudio Casal, con el invitado Noel Mendoza. 8:00 pm: *Bolereando*. Presentación del solista Israel Soria e invitados. 22, 10:00 am: Taller de Guitarra, a cargo del instructor Claudio Casal. 8:00 pm: *Noche de romances y recuerdos*, con Israel Soria e invitados. 9:00 pm: *Noche de tradiciones*.

Ludoteca Ismaelillo

22, 7:00 pm: *La vuelta al mundo de Martín Colorín*, con la presentación del libro *¿De qué tamaño es...?*, de Beatriz María Moreno, a cargo de Alejandro Reytor.

Biblioteca provincial Policarpo Pineda

20, 3:00 pm: *Cultureando*. Tema: *La homofobia, desafío actual*.

Museo Mayor General Pedro A. Pérez

20, 9:00 am: *Abdala*, con el tema: *Martí, Paradigma*. Panel en conmemoración al 127 aniversario de la caída en combate de José Martí, acompañado del documental: *Dos Ríos, el enigma*.

Galería de Arte Palacio Salcines

T/mes 8:00 am a 12:00 m y de 2:00 pm a 6:00 pm: Exposición colectiva de humor *Tinta Rápida*.

Galería de Arte Antón Morales

T/mes: 8:00 am a 12:00 m y de 2:00 pm a 6:00 pm: Exposición personal *Igualmente diferente*, de la artista Celina Patricia Vaca Rodríguez.

Sede de la Tumba Francesa

20, 10:00 am: *Mi tumba baila*.

Casa del Son

20, 8:00 pm: *Soneros*, presentación del septeto Universales del Son. 21, 6:00 pm: *Descarga*, con el grupo Robertico y su Sincopa Uno. 22, 8:30 pm: *Top Mezcla'o*, con el solista Alexi Aguilera.

Casa del Changüí Chito Latamblé

20, 8:00 pm: *De la loma al llano*, con el grupo Estrellas Campesinas. 21, 8:00 pm: Presentación del grupo El Guajiro y su Changüí. 22, 6:30 pm: *Domingo con Robertico y su Sincopa uno*.

Pista Guayo

21, 6:00 pm: *Ritmo Guaso*, con el solista Lachy Pop y el presentador Pavel Maldonado.

Casa de la Música La Guantanamera

21, 11:00 pm: Espectáculo *Cocxel*, con Lachy Pop, dúo Dual, trío Alas, Compañía de Modas Estaciones y el animador Eblis Acosta.

Parque José Martí

21, 7:00 pm: *Cubanía*, con el Changüí Guantánamo. 22, 10:00 pm: Retreta de la Banda provincial de Concierto.

Teatro Guíñol

20, 2:00 pm, 21 y 22, 10:00 am: Presentación artística de la obra de estreno *Una para todas*, a cargo del grupo Títeres Corpus, con la dirección artística de Ana Chelys Matos.

Sede Babul

21, 8:00 pm: *Kumbité*. Presentación artística de bailes populares y tradicionales del repertorio de la compañía.

Sala Campanario

21 y 22, 10:00 am: Presentación artística de la obra *Enredos de payasos*, con variedades Circenses de Carpandilla.

(Enviada por el Sectorial de Cultura)

Proyecto Por quien merece amor



Deportes

• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBEN



• Trabajadores del Centro provincial de Medicina del Deporte salen de sus predios para brindar atención médica a glorias deportivas, otros ex atletas y adultos mayores, como parte del proyecto *Por quien merece amor*, impulsado por el Consejo de Peñas Deportivas

Cada martes la casa de Rolando Cervera Rigual, "Gallo", sede de la conocida Peña de Gallo, acoge a numerosas personas, en su mayoría de la tercera edad, para intercambiar experiencias, aprender, divertirse y, sobre todo, facilitar atención médica.

Esta iniciativa, al decir de Miriam Kerr Ruiz, coordinadora de la Peña, es el resultado de una ardua labor de los factores de la comunidad en la que intervienen, "además de nuestra agrupación, la Federación de Mujeres Cubanas, el Minint, Educación, Salud y la Central de Trabajadores de Cuba, entre otros".

Son disímiles las acciones que parten de esa asociación multisectorial, pero una de las más recientes y nobles consiste en la atención médica personalizada, brindada por los profesionales del Centro provincial de Medicina del Deporte de a los peñistas, incluyendo a glorias deportivas y otros ex atletas que la requieran.

"Con Gallo a la cabeza hemos logrado que varios trabajadores de ese centro tuvieran un espacio fijo en la semana para atender a nuestros peñistas. Han venido fisioterapeutas, ortopédicos, cardiólogos...", detalla Miriam.

También -argumenta- logramos que los policlínicos del Consejo Popular Centro y la Jefatura provincial de la PNR nos apoyen en la realización de los estudios y el tratamiento clínico a los adultos mayores y ex deportistas.

Encomiable es la tarea asumida por los trabajadores de Medicina del Deporte, colectivo Proeza Laboral, por su destacado accionar en el enfrentamiento a la COVID-19. "La atención médica en el proyecto forma parte de la promoción de salud, que es una de nuestras funciones estatales. Nosotros nos insertamos desde hace un tiempo en esta iniciativa, en la que se les hacen chequeos médicos, exámenes en laboratorios clínicos, electrocardiogramas, valoración en estomatología y, en la medida de las posibilidades, gestionamos medicamentos necesarios, explica el licenciado Armando Guerra, director de la referida institución.

Abunda que se ha incorporado a la actividad física del colectivo la licenciada en Medicina Física y Rehabilitación, Gadia Serrano, quien brinda atención fisioterapéutica a los ex atletas y abuelos. También participan enfermeros. "Así -puntualiza Guerra- conformamos un equipo multidisciplinario vinculado directamente a la iniciativa.

"Los beneficiados están dispensarizados y poseen historias clínicas. Es una acción muy bonita para con ellos, pues nos complace contribuir con la salud de nuestro pueblo", valora Armando Guerra.

Sanación para el alma

Yonger Fistó jugó en 15 Series Nacionales de Béisbol por Guantánamo. Luego de retirarse del deporte activo se vinculó a la Liga Luminarias del Guaso de softbol para veteranos en el campo de Vitilla, del Consejo Popular Sur-Hospital, de esta ciudad.

Fistó es uno de los pacientes que reciben los servicios médicos en la casa de Gallo. "Es una experiencia novedosa, que favorece la salud de las personas mayores", dice.

El también entrenador del equipo



De izquierda a derecha: El Dr. Alexander Rojas, las enfermeras Yamilín Lambert y Yanirulvis Darromán; la licenciada Gadia Serrano y el Dr. Reinaldo Gómez.
(Foto: Gadia Serrano)

juvenil de béisbol evalúa de favorable el trabajo que se realiza en la Peña de Gallo en favor del adulto mayor, y agradece que se hayan tenido en cuenta a los atletas retirados.

Otro de los agradecidos es Pablo Agüero, ex boxeador de los 63,5 kilogramos, medallista de oro y plata en Campeonatos Nacionales Juveniles, y por varios años integrante del equipo nacional. Aunque tiene 27 años de retirado, corre maratones y mantiene un estilo de vida saludable.

El ahora entrenador de pequeños pugilistas en un área del sur de la ciudad, recibe atención estomatológica. "Esta atención a las glorias deportivas no existía, estoy muy agradecido y ello motiva a uno, manifiesta con pocas palabras pero mucha emoción.

Vicente Leyva y Alicia Castillo permanecen juntos en todas partes, para acompañarse mutuamente y aliviar la lejanía de sus cuatro hijos. Ellos conforman un matrimonio, pertenecen a la peña Álvaro Campuzano, radicada en el céntrico parque José Martí y asisten a la consulta de cada martes en la vivienda de Gallo, presidente del Consejo de Peñas Deportivas en la provincia.

El veterano de 78 años tiene problemas en la vista y el corazón. "Vine para que los médicos me atiendan, porque tengo la dicha de visitar esta peña, que tiene mucho beneficio para los ancianos. A esta edad las personas somos rechazadas en ocasiones, y no nos orientan bien. Aquí tene-



Profesionales de la Salud en la consulta improvisada en la casa de Gallo.
(Foto: Viviana González)

mos prioridad para el acceso a los exámenes, a las medicinas y a los diferentes lugares para recibir atención", reconoce.

"Nosotros vivimos un poco lejos, pero tratamos de venir en lo que podemos. Recibimos una atención maravillosa. El médico me examinó porque tenía dolores, debido a la artritis reumatoidea que padezco; me recomendó ir a la EIDE, donde recibí tratamiento, y ahora estoy mucho mejor, por eso vine aquí. Estoy muy agradecida", enfatiza por su lado Alicia.

Compromiso y dedicación

Desde temprano Gadia Serrano espera la asistencia de sus pacientes. Inquirida por la prensa asegura que "en este proyecto hemos logrado vincularnos con los abuelos y ex atletas, a quienes damos atención diferenciada. Nos preocupamos por su salud y los padecimientos que tienen, muchas veces secuelas de lesiones que ahora necesitan de algún tipo de rehabilitación para mejorar su calidad de vida", refiere.

"A los abuelitos, prosigue, los ayudamos a reintegrarse a la sociedad. Para la familia debe ser importante preocuparse por su salud, darle ese amor que tanto necesitan para que se sientan queridos y escuchados. A esa edad son frecuentes las enfermedades crónicas asociadas, por lo que no les debe faltar la atención.

"Nosotros los evaluamos para determinar cuáles son las consultas o especialidades que necesitan, se hacen las coordinaciones con el Hospital General Doctor Agostinho Neto, son llevados allí en determinado horario y se les atiende acorde con sus necesidades", declara la especialista.

Alexánder Rojas, es ese caballero de bata blanca que cada siete días acude al llamado de sus "mimados". Asegura que los pacientes agradecen el servicio que se les presta, iniciativa de un grupo de personas e instituciones que se traduce en salud y mejor calidad de vida para no pocos ex atletas y abuelos.

Especialista en Medicina General Integral y Medicina del Deporte, Rojas guarda experiencias laborales en otros territorios del país, pero admite que esta es única.

Acerca del impacto de ese noble empeño, el director de la institución, Armando, significó que "a nivel de país causó un impacto muy favorable, porque lo habitual es que los pacientes del deporte acudan a Medicina Deportiva, pero es algo inédito que nuestra institución salga de sus predios hasta una vivienda en condiciones improvisadas".

Softbol de veteranos

Jamaiquinos destronó a Etecsa

El equipo de Jamaiquinos terminó con la dinastía establecida por Etecsa en la Liga Luminarias del Guaso de Softbol, al vencerlos en la discusión del título del Torneo Aniversario 61 del Inder.

Los discípulos de Orlando Claxton marcaron dos anotaciones en la séptima y última entrada para romper un empate a 6, y finalmente llevarse la victoria 8-6, en una jornada histórica de su lanzador estelar Abraham Cardoza, quien antes, en el choque que daba derecho a discutir el título, había dejado en seis jits y 3 carreras al Combinado Avícola Nacional.

Merecido el primer lugar de Jamaiquinos, pues fue el conjunto más sólido del torneo, ganando cómodo la etapa clasificatoria. El aporte fue de todos sus jugadores, no obstante, merecen reconocimiento especial por su desempeño, entre otros, Abraham Cardoza, Ariel Benavides, Yónger Fistó, Marcio Ayala, Giorvis Torres y Orlando Claxton, autor de 3 jits, con un triple y cuatro impulsadas en el encuentro final.

De los anglófonos reconocer, además, el empeño que le pusieron al torneo para buscar su primer título. Con la incorporación de Marcio Ayala y otros jugadores constituyen un conjunto bien estructurado, con una ofensiva que nada tiene que envidiarle a la de Etecsa, la más poderosa por años.

Los puestos 3, 4 y 5 correspondieron al CAN, Vitilla y Guerreros, por ese orden. Los tres primeros lugares y los líderes individuales fueron premiados por Olga Pérez Guerra, delegada de la Circunscripción 92; Rolando Cervera, presidente del Consejo provincial de Peñas Deportivas; Luis García, presidente de la Liga Luminarias del Guaso, y Nala Ernesto Charadán, preparador físico del equipo de béisbol de la provincia.

Líderes individuales (hasta la clasificatoria):

- **Pitcheo:** Abraham Cardoza (9-0)
- **Bateo:** Ariel Benavides (739, 17 hits en 23 vb)
- **Jits:** Gerardo Mengana (19)
- **Carreras anotadas:** Ariel Benavides (21)
- **Carreras impulsadas:** Marcio Ayala (22)
- **Jonrones:** Ariel Benavides (6)
- **Jugador más valioso:** Abraham Cardoza

Y como para no enfriar los bates, ya desde este domingo comienza el nuevo torneo de la Liga, el que se denominará 26 de Julio.

En esta jornada se enfrentarán Jamaiquinos-Etecsa, Jamaiquinos-CAN y Vitilla-Guerreros.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

Avanza en Manuel Tames entrega de tierras ociosas

Más de 3 mil 547 hectáreas (ha) de tierras ociosas se han otorgado en usufructo en el municipio de Manuel Tames desde la implementación en el 2018 del Decreto Ley 358 hasta el mes en curso, acción que estimula la incorporación al sector agropecuario y el aumento de la producción de alimentos.

Según un informe de la Delegación municipal de la Agricultura, la entrega resulta de la aprobación de sus solicitudes a 368

personas naturales y otras seis jurídicas. De igual modo se concedieron 54 reclamos para ampliar terrenos productivos.

La fuente precisó que se extinguió el contrato a 160 usufructuarios por diversos motivos: fallecimiento de los propietarios, incumplimiento de lo establecido en los convenios y del Decreto Ley 358, explica Omarys Morales Portuondo, jefa del Departamento de Control de Tierras en el territorio.

No obstante el avance en materia de entrega de tierras en usufructo gratuito, se deben destrabar los mecanismos de aprobación, sin violar el control que debe existir para la aprobación de contratos, de igual forma hay que mejorar el grado de conocimiento por parte de los campesinos sobre la afiliación al Instituto Nacional de Seguridad Social.

● Eilen RIVERA JAROSAY

El mosquito que nos sigue picando



más amplio, ante casos sospechosos de dengue.

En el municipio de Guantánamo las Áreas de Salud más complicadas con el molesto alado son las Centro, Sur y Norte, con más incremento del número de focos y valores de infestación por encima del uno por ciento.

Florinda West Domínguez, subdirectora de Vigilancia y Lucha Antivectorial en la provincia, llamó la atención sobre el aumento de las larvas en los tanques bajos -depósitos favoritos del vector- que fueron tratados con abate y a preservar ese químico, preferentemente en los contenedores.

Reiteró la necesidad de que se movilicen, al menos una vez a la semana, las brigadas de autofocal en los centros estatales y las de las viviendas, lo recomendado para cortar el ciclo de vida del mosquito.

Ante los altos niveles de infestación, las autoridades sanitarias recomiendan estar atentos a los síntomas febriles y acudir de inmediato al médico, pues el dengue puede evolucionar rápidamente hacia formas graves, e incluso, la muerte.

● Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Desde la Web

Cuatro guantanameros en preselección de Béisbol sub-23

El primera base Pedro Pablo Revilla, el jardinero Yoandri Guibert y los lanzadores Enyer Fernández y Alexander Valiente son los cuatro guantanameros que partirán mañana sábado hacia La Habana para iniciar los entrenamientos con la preselección nacional de béisbol sub-23, con vistas al Campeonato Panamericano de la categoría, a desarrollarse, del 10 al 19 de junio, en Aguascalientes, México. Los destacados resultados de estos atletas en la 61 Serie Nacional permitieron tal elección, y responden a la confianza y la responsabilidad que les

otorgó el alto mando de los Indios del Guaso. (*venceremos.cu*)

Sesionó en Guantánamo primer Congreso Itinerante de Oftalmología

Media docena de conferencias fueron impartidas por profesores del Instituto Cubano de Oftalmología Ramón Pando Ferrer como parte del Primer Congreso Itinerante de esa rama médica, que en Guantánamo sesionó el pasado sábado con la presencia de más de 50 especialistas y residentes locales. El Doctor en Ciencias Juan R. Hernández Silva, presidente de la Sociedad Cubana de Oftalmología, presidió el encuentro, que tuvo como principal objetivo "compartir experiencias, reunir-

nos tras mucho tiempo de pandemia y actualizar a los colegas sobre los avances científicos de la especialidad". (*venceremos.cu*)

Condena Cuba excusas para excluirla de Cumbre de las Américas

Bruno Rodríguez Parrilla, ministro cubano de Relaciones Exteriores aseguró en *Twitter* que al excluir a países del hemisferio de la Cumbre que convoca a nombre de "las Américas", Estados Unidos no puede escudarse ya en el pretexto de no haber cursado aún las invitaciones. Debería comprender que en esta región ya no hay cabida para la Doctrina Monroe, añadió el canciller cubano en su cuenta oficial en esa red social. (*acn.cu*)

Homenaje a José Martí en la Universidad de Ciencias Médicas

Trabajadores y estudiantes de la Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo homenajearon al Héroe Nacional cubano José Martí, al cumplirse este 19 de mayo el aniversario 127 de su caída en combate en Dos Ríos.

Durante un matutino especial por la efeméride en el Aula Magna, el licenciado en Psicología Yosvani Gaínza Lores, secretario del Comité del Partido en la Casa de Altos Estudios, señaló que "ese día sobrevino una de las adversidades más costosas de la Guerra Necesaria, al caer su máximo promotor, el Apóstol de la Independencia de Cuba.

"Si queremos hablar del más elevado ejemplo de amor a la Patria y a la humanidad, o mencionar un paradigma del

altruismo, inteligencia, tesón y dignidad, ese es José Martí, porque hay hombres que aún después de muertos, dan luz de aurora", señaló el dirigente político.

En la Casa de Altos Estudios existe la Cátedra Martiana, que promueve el estudio de la vida y obra del Héroe Nacional; imparte cursos de postgrado e incentiva la participación en eventos y el desarrollo de actividades relacionadas con el más universal de los cubanos.

También acciona una delegación de base de la Sociedad Cultural José Martí, que exalta los valores éticos, políticos y culturales de su pensamiento; a la vez que contribuye a la educación de toda la población en el amor al Maestro.

● Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE

De aniversario fundadores del Destacamento Manuel Ascunce Domenech

Con la expresa disposición de cumplir nuevas misiones, los integrantes del Destacamento Pedagógico Manuel Ascunce Domenech cerraron en Guantánamo la celebración del aniversario 50 de constituida esa avanzada educacional, cuando jóvenes estudiantes de décimo grado respondieron así al llamado de Fidel, ante la necesidad de maestros de secundaria básica en 1972, por la explosión de matrícula.

Los 163 educandos de séptimo a noveno grados y 74 trabajadores de la escuela secundaria básica en el campo Víctor Patzaiev (primera unidad docente del Destacamento en la provincia), en el municipio de Niceto Pérez, acogió a un grupo de iniciadores guantanameros de aquella experiencia, fundada nacionalmente por el Comandante en Jefe, el 19 de mayo de 1972.

Un pase de lista de los ya desaparecidos, un minuto de silencio en su honor, y la entrega de presentes a los iniciadores



Los 50 años del Destacamento acogió a los iniciadores en la Esbec Víctor Patzaiev, del municipio de Niceto Pérez, donde nació la experiencia en Guantánamo.

por estudiantes aspirantes a cursar carreras pedagógicas matizaron la conmemoración, antecedida por un encuentro de los fundadores con niños y adolescentes con vocación por el magisterio.

En la ocasión se escucharon valiosos testimonios de Idania Núñez la O, Marilys de Dios Noris y Miriam Cardona Bayeux, iniciadoras del Destacamento, así como la entusiasta Gertrudis Sugranyes Fuentes.

Ellas y otros reiteraron su gratitud y orgullo por la conmemoración y estímulo colectivo, favorecido por las autoridades educacionales de la provincia y nicetenses y, sobre todo, al Líder de la Revolución cubana, quien les permitió no solo descubrir sobre la marcha la vocación por el magisterio, sino vivir la satisfacción del deber cumplido.

● Texto y foto: Víctor Hugo PURÓN FONSECA

Cuenta 62 años el Ordenamiento Territorial

Con avances en el catastro de las zonas urbanas y rurales, lo cual permite documentar el número de inmuebles, determinar ubicación y superficie, así como digitalizar la información, la Delegación territorial del Instituto de Ordenamiento Territorial y Urbanístico en Guantánamo festejó este 19 de mayo su aniversario 62.

Franky Duporte Centeno, comunicador en la Delegación, en declaraciones a la prensa en ocasión del onomástico institucional, precisó que se erradicaron ilegalidades en las zonas costeras, y más del 80 por ciento de las infracciones rurales y urbanas, y aseguró que por la detección de un centenar de barrios vulnerables donde se violaban las regulaciones urbanísticas, la provincia

exhibe un escenario favorable en materia de ordenamiento.

Apuntó como logros de estos tiempos la realización de más de ocho mil trámites llevando el servicio hasta los Consejos Populares, en tanto se legalizaron más de siete mil viviendas, luego de entrar en vigor la norma que ordena el estatus de los inmuebles, y da solución jurídica a personas que no son propietarios.

El Instituto Nacional de Ordenamiento Territorial y Urbanístico se ocupa del desarrollo urbano del país, el enfrentamiento a las ilegalidades y ordena, gestiona y diseña todo lo relacionado con el urbanismo y el catastro.

● Rosalba CASTILLO DIMOT